



## VOLODIA TEITELBOIM

Con una vida entre la política y la literatura, el 31 de enero falleció el escritor y político Volodia Teitelboim Vulosky; se encontraba acompañado de su hija Macina y de su secretaria, Jimena Pachón.

Teitelboim nació el 17 de marzo de 1916 en Chillán, con el nombre Valentín. Siendo muy joven ingresó a las Juventudes Comunistas. Fue secretario general del Partido Comunista y asador desde 1965 hasta el golpe militar de 1973. Estudió derecho en la Universidad de Chile, graduándose con la tesis *El amanecer del capitalismo. La conquista de América*. Como escritor formó parte de la llamada generación

del 38. Durante su vida política sufrió persecución y prisión, siendo relegado a Pisagua durante el gobierno de Gabriel González Videla. Tras el golpe de Estado de Pinochet, permaneció en el exilio en Moscú, donde se integró al equipo de Raúl Moisés para dirigir el programa "Escucha Chile". A fines de la década de los ochenta regresó clandestinamente al país. Al momento de su muerte era miembro del comité central del Partido Comunista, pero se encontraba alejado del príncipe plano de la actividad política, concentrado en su trabajo literario.

Su quehacer literario abarcó ensayos, novela, crónica y biografía. También en su juventud escribió poesía, la que recién vio la luz en el libro *Fragmentos del estable perdido (poemas encontrados)*, publicado por IOM en 2003. Se inició muy joven en las letras con una antología de poesía que editó junto a Eduardo Anguita en 1935, causando gran polémica por haber dejado fuera a Gabriel Mistral (error reconocido posteriormente). Despues vendrían el ensayo *El amanecer del capitalismo y la conquista de América* (1943) y la novela *Hijo del solito* (1952), para seguir con libros como *La señilla en la arena* (1957); *Hombría y honradez* (1969); *La guerra interior* (1979); *El país y los caudillos* (1973); *El oficio ciudadano* (1973); *Párvana del exilio* (1976); *La luna y la sangre* (1986); y *Nostalgia de un concierto* (1998). Otros rivales son *En el país prohibido. Vay a vivirme, soñar y complementar norteamericanos* y *La gran guerra de Chile y otros que nunca ocurrirán*. En su extensa producción destacan las biografías *Neruda; Gabriel Mistral, público y*

*privado; Huidobro, la marcha infinita y Las dos Borges*. Además publicó varios volúmenes con sus memorias. En el año 2002 obtuvo el Premio Nacional de Literatura.

Volodia Teitelboim fue un personaje cuya vida no estuvo exenta de polémica, tanto en lo político como en lo literario. Fue un testigo de los grandes sucesos del siglo XX, y tuvo por amigos (y enemigos) a influyentes personajes. Alcanzó a vivir siete años de la actual centuria de manera intensa, como una figura del acontecer nacional. Sus partidarios destacan su humanidad y compromiso social, así como su inagotable cultura y capacidad intelectual. Sus detractores le critican no haber denunciado al régimen stalinista de la Unión Soviética y ser un escritor menor. Teitelboim siempre se mantuvo alejado de polémicas estériles, sobre todo si éstas involucraban su vida personal. Nunca cayó en la respuesta despectivada y descalificadora ante los ataques. Independiente de los errores que prisa habrá cometido en política (como los cometió el noventa y nueve por ciento de los políticos), Teitelboim fue relevante en el acercamiento de nuestro país. Ahora serán el tiempo y las generaciones venideras quienes podrán juzgar su vida y obra con mayor paciencia que sus contemporáneos.

Como escribió Fidel Castro al conocer su muerte, "no diré que ha muerto. Pasó a vivir en las ideas. Nutrió las filas de los que luchan y seguirán luchando por aquellos sueños". ●

ALEJANDRO LAVQUÉN

## Volodia Teitelboim [artículo] Alejandro Lavquén.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Lavquén, Alejandro, 1959-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Volodia Teitelboim [artículo] Alejandro Lavquén.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)